RESEÑAS 277

Muy certeramente el Dr. De la Torre señala que: "la aparición de obras como ésta, a más de servir de auxiliares preciosos para la enseñanza, muestran cómo los mexicanos somos capaces de elaborar nuestros propios instrumentos de cultura, sin tener que

esperar que alguien venga de fuera a formularlos."

Esta bibliografía no ha sido elaborada a base de la consulta de ficheros y obras de teferencia, sino que es fruto de una investigación y una especialización en la historia y la teoría del desarrollo político, económico y social de México, a la que el autor ha consagrado largos años. Maestro e investigador en la Facultad de Economía y más tarde también director del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM./el Lic. López Rosado cuenta con una vasta producción telativa a su especialidad. El trato directo con las fuentes, el manejo para fines de investigación y enseñana de una amplisima literatura, y un vigor metódico que se revela en todas sus obras, han sido puestos al servició de esta bibliografía.

R AMIRO N AVARRO DE A NDA

ZAVALA, SILVIO, Francisco del Paso y Troncoso. Su misión en Europa, 1892-1916. México, Instituto de Estudios y Documentos Históricos, A. C., 1980, XX-644 p. (Biblioteca del Claustro de Sor Juana, Serie Estudios, núm. 1).

Francisco del Pato y Truncoso es uno de los historiadores mexicanos que han tenido tanto un gran conocimiento de la historia de México, como caborado uno de los más ambiciscos, programas, de investigación histórica. Para cristalizar ese programa, to destracado a Europa, de 1892 a 1916 y en los más importantes archivos y bibliotecas curoposo trabajó intensamente, muchas veces solo, en un trabajo que debió ser de quipo, y sin recursos. La documentación que revisó, reunió y estudió, tie immensa. Redaccó preciosos y sapientístimos estudios en torno de nuestra historia, pero no pudo lograr que su idea se convirtiera en realidad Vastísima documentación reunió, buena parte de la cual pasó al Museo Nacional de México, en donde se conserva y la cual han aprovechado con honradez, pero también constraiamente, muchas personas

De la misión de Paso y Troncoso, el Dr. Silvio Zavala hizo preciso resumen; recogió la mayor parte de correspondencia cruzada entre el sabio v racruzano y las autoridades mexicanas, relativas al cumplimiento de su labor y preparó los inventarios de la documentación reunida. Este trabajo no constituye sólo el católogo de los documentos, sino uma guia para saber cuales tueron los reunidos y principalmente, cuál es el valor de los mismos, de acuerdo con la autorizada opinión del propio Troncoso. La orientación que toda nueva investigación en ese campo debe tener, debe partir de este trabajo, como ambién del destino final que se de a ese riquisimo acervo para que sivar de arranque a nuevos estudos histórica.

Pteparado este informe hace varios años y convertido ya en pieza inalcanzable, hoy has dio reimpreso por el Instituto de Estudios y Documentos Históricos, como uno de los primeros yolúmenes de su colección, destinada a orientar la investigación histórica.

ERNESTO DE LA TORRE VILLAR

A GRAZG ARCÍA DEA LBA, GABRIEL Biobibliografía de los escritores de jalisco, tomo I.A. México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones